

Zeitschrift: Familienforschung Schweiz : Jahrbuch = Généalogie suisse : annuaire
= Genealogia svizzera : annuario

Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung

Band: 46 (2019)

Vorwort: Editorial

Autor: Letsch, Walter

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Editorial

Sucht man im Internet nach «Zeitschriften Schweiz», so findet man 13,9 Millionen Einträge, sucht man nach «Jahrbücher Schweiz», so sind es noch 3,7 Millionen. Man muss schon «Jahrbücher Genealogie Schweiz» oder «Jahrbücher Familienforschung Schweiz» eingeben, um die Zahl der Einträge auf unter 100'000 zu bringen. Immerhin erscheint dann jeweils unser Jahrbuch SGFF stets an vorderster Stelle. Aber nicht jede jährlich erscheinende Publikation nennt sich Jahrbuch, manche nennen sich auch Jahrheft oder Jahrblatt oder Neujahrsblatt, und manche führen den Begriff «Jahr» nicht im Titel, erscheinen aber trotzdem einmal jährlich. Es gibt jährliche Publikationen, die sich fast ausschliesslich mit dem vergangenen Jahr befassen, wie etwa das Statistische Jahrbuch der Schweiz. Neujahrsblätter und einige andere Periodika befassen sich jedes Jahr mit einem ganz speziellen Thema, und wieder andere Jahrbücher publizieren Artikel zu einer Vielzahl von Themen, wobei aber gelegentlich ein Akzentthema vorgegeben ist.

Unser Jahrbuch gehört bekanntlich zu den Publikationen, in denen eine breite Palette von Themen im Umfeld der Genealogie, Demografie, Personengeschichte und Migration präsentiert wird. Nur gerade das Editorial befasst sich mit dem zu Ende gehenden Jahr. Alle anderen Mitteilungen über das vergangene oder das kommende Jahr sind im regelmässig erscheinenden Newsletter zu finden. Zur Erinnerung: Beim Jahrbuch interessieren wir uns durchaus nicht nur für Aufsätze, die akademischen Standards genügen, sondern begrüssen insbesondere auch Beiträge aus der Praxis der Familienforschung. Auch Kurzmitteilungen sind sehr willkommen. Das Jahrbuch 2019 erreicht einen Umfang von 320 Seiten, wie schon im Jahr 2015, und umfasst 13 Beiträge aus recht unterschiedlichen Themenkreisen, einer davon erfreulicherweise auf Italienisch.

Aber auch bei unserem Jahrbuch ergeben sich – meist ungeplant – manchmal gewisse Schwerpunkte. So kommen dieses Jahr in vier Beiträgen Familiengeschichten zur Darstellung. Das immer wieder interessierende Thema der Auswanderung kommt in drei Aufsätzen zur Sprache. Neuland für viele von uns betritt ein Artikel über die genetische Suche nach dem Vater, während uns die Suche in Archiven natürlich bestens vertraut ist. Zwei ganz unterschiedliche Beiträge befassen sich mit dem früher oft traurigen Schicksal der Neugeborenen: Aussetzung oder Infantizid. Mit einem Aufsatz über Standreden, Predigten nach einer Hinrichtung, wird eine bisher noch kaum beachtete Textgattung vorgestellt. Von sprachlichem Interesse für Genealogen ist zweifellos auch der Beitrag über Familiennamen in der deutschen Schweiz.

Der Redaktor Walter Letsch

Editorial

Si vous recherchez sur internet « revues suisses », vous trouverez 13,9 millions d'entrées, si vous recherchez « annuaires suisses », ce sont encore 3,7 entrées. Il faut entrer « annuaire de généalogie Suisse » ou « annuaire de recherche généalogique Suisse » pour avoir moins de 100'000 entrées. Tout de même, notre annuaire de la SSGF occupe toujours la première place. Mais pas toutes les publications qui paraissent une fois par an ne s'appellent « annuaire », il y a des ouvrages qui ont d'autres noms, par exemple « annales ». Il y a aussi des publications qui n'ont pas le mot « année » dans leur titre, mais qui paraissent quand-même une fois par an. Il y a des publications annuelles qui ne s'occupent presque que de l'année passée comme par exemple l'annuaire statistique de la Suisse. Il y a des publications qui paraissent le Nouvel an et qui traitent chaque année un sujet particulier. Il y a aussi quelques autres périodiques qui ne s'occupent d'un seul sujet. Par contre, d'autres annuaires publient des articles sur un grand nombre de sujets, occasionnellement, un sujet général est prescrit.

Notre annuaire fait partie des publications qui offrent un grand choix de sujets dans les domaines de la généalogie, des biographies, de l'histoire de la migration. Seul l'éditorial s'occupe de l'année touchante à sa fin. Toutes les autres informations sur l'année passée et l'année suivante se trouvent dans notre newsletter qui paraît régulièrement. Souvenez-vous : Pour l'annuaire, nous ne nous intéressons pas seulement aux articles qui sont conformes aux normes académiques, mais nous sommes contents de pouvoir publier des articles provenant de la pratique de la généalogie. Des courtes communications sont aussi bienvenues. L'annuaire de 2019 atteint 320 pages comme dans l'année 2015 et offre 13 articles sur des sujets assez différents, et heureusement, il y en a un en italien.

Mais même dans notre annuaire, il y a parfois - pour la plupart non planifiés – certains points centraux. Le sujet de l'émigration qui intéresse toujours est traité dans trois articles. L'article sur la recherche du père s'aventure en terre inconnue pour nous pendant que la recherche dans les archives nous est très familière. Deux articles très différents traitent le destin des nouveau-nés qui autrefois, était souvent triste : abandon ou infanticide. Avec un article sur les harangues funèbres, les prêches après une exécution, un nouveau type de texte est présenté auquel on n'a pas fait attention jusqu'à présent. La contribution sur les noms de famille de la Suisse alémanique est incontestablement d'un grand intérêt pour les généalogistes.

Le rédacteur Walter Letsch

